SECCION ESPECIAL SEMBLANZA DEL DR. MANUEL E. PERDOMO

Dr. Bienvenido A. Delgado Billini

Nació Manuel Emilio Perdomo Canal en esta ciudad de Santo Domingo, el 13 de enero de 1888. Realizó sus estudios secundarios de 1904 al 1908 en la antigua Escuela de Bachilleres de Santo Domingo, donde obtuvo el título de Bachiller en Letras y Ciencias.

Del 1908 al 1913 cursó sus estudios profesionales graduándose de Licenciado en Medicina de la Universidad Autónoma de Santo Domingo.

En 1926 presentó examen para la graduación de Doctor en Medicina de la misma Universidad de Santo Domingo.

Queremos destacar la innata vocación magisterial del Dr. Perdomo, cuando siendo estudiante de Medicina ejercía el profesorado de Ciencias Exactas y Ciencias Naturales en el Instituto Salomé Ureña y en la Escuela de Bachilleres de Santo Domingo, del 1908 al 1916; habiendo sido también director de esta última durante cuatro años.

Luego pasa a ocupar el profesorado de la Escuela Normal Superior hasta el 1920 y la dirección de la misma en el 1929. Durante este período fue médico administrador de los asilos y del Hospital Padre Billini (1920–1927).

Ejerció el Dr. Perdomo las funciones de secretario general de la Universidad de Santo Domingo durante quince años (1915-1930) y desde 1928 fue profesor de la Facultad de Medicina de las asignaturas Obstetricia y Clínica Obstétrica por un período de treinta y seis (36) años, durante el cual ejerció también las funciones de Decano de la Facultad, de 1935 al 1958, y en tres ocasiones ocupó interinamente la Rectoría de la Universidad. Durante ese lapso fue Presidente de la Cruz Roja Dominicana (1938-1940) y miembro del Consejo Nacional de Educación. Al término de su carrera docente se le otorgó el título de Profesor Emérito.

Su obra escrita fue de divulgación: artículos acerca de cuestiones médicas, de ciencias exactas, páginas literarias y discursos.

En 1933 obtuvo el primer premio en el Congreso Médico Dominicano por su opúsculo "Consejos a las madres. Higiene del embarazo".

El Dr. Perdomo fue un dominicano neto, no sólo de nacimiento y origen, sino en su formación escolar, profesional y docente; poseyó amplia cultura universal, fue perenne estudioso y fino observador. Tras su trato bondadoso y sencillo emergía su recio carácter, disciplinado, honesto y organizado en sus ejecutorias. Así lo vemos reestructurando la Maternidad del Hospital Padre Billini y dirigiendo en la misma los cursos de entrenamiento de parteras, de los cuales egresaron verdaderas estrellas de la enfermería obstétrica dominicana.

Al fundarse la Sociedad Dominicana de Obstetricia y Ginecología, en febrero del 1951, se le nombra Miembro de Honor de la misma, en reconocimiento a su fructífera, larga y ejemplar labor en la enseñanza y ejercicio de la Obstetricia. No tenemos conocimiento de que algún otro galardón se le diera en vida al Dr. Perdomo.

Su muerte ocurre el 2 de noviembre de 1964. Ante su cadáver, expuesto en capilla ardiente en el edificio de Ciencias Médicas Dr. Defilló, de la Universidad de Santo Domingo, el profesor Rogelio Lamarche Soto exaltó las virtudes y méritos del fenecido, expresando que el Dr. Perdomo fue: "amigo sincero, padre amoroso, hermano solícito, maestro eminente, ciudadano sin dobleces, caballero ejemplar. Su vida, llama que acaba de extinguirse, paradójicamente está aún entre nosotros, ofreciéndonos a todos los que la contemplamos el precioso tesoro de su limpieza".

Días después de su fallecimiento, en fecha 11 de

noviembre, fue designada con su nombre una sala del servicio de Ginecología del Hospital Padre Billini, antigua sede de la Maternidad; en fecha posterior, el Ayuntamiento del Distrito Nacional designó con el nombre de "Dr. Manuel Emilio Perdomo" una calle de esta capital.

En el acto en que se expuso la tarja conmemorativa de la calle, el Dr. Nicolás Pichardo dijo al concluir sus emotivas palabras: "Ese es a grandes rasgos el hombre a quien recordamos y en cuyo nombre develamos esta tarja, tarja que debía decir remedando palabras famosas: Ve, tú que pasas, y dile a la Patria que aquí se honra a uno de sus hijos que no llenó la historia de estruendos pero que cumplió con su ley, entregó su saber y volcó subre sus conciudadanos su copa llena de caridad, de amor y mansedumbre".

El 28 de junio de 1974 la Academia Dominicana de Medicina lo exalta a la Galería de los Maestros de la Medicina Dominicana, y en 1987 la UNPHU instituyó el "Premio Dr. Manuel Emilio Perdomo", con el cual se distingue cada año al estudiante que obtenga las mejores calificaciones en las materias de Obstetricia y Ginecología.

Al conmemorarse el 13 de enero el centenario de su nacimiento, el Instituto Dominicano de Seguros Sociales (IDSS) honró la memoria del Dr. Perdomo bautizando con su nombre el Hospital de Maternidad de la avenida Bolívar; el Instituto de Oncología "Dr. Heriberto Pieter" colocó su retrato en la sala que lleva su nombre; el Instituto Postal Dominicano puso en circulación una estampilla de correos con su efigie, y por decreto presidencial del Dr. Joaquín Balaguer fue condecorado póstumamente con la Orden de Duarte, Sánchez y Mella.

DATOS BIOGRAFICOS DEL DOCTOR MANUEL EMILIO PERDOMO

I. GENERALES

Lugar y fecha de nacimiento: Santo Domingo, República Dominicana, 13 de enero del 1988.

Padres: Angel Perdomo Lugo y Altagracia Canal de Perdomo (fallecidos)

Nacionalidad: Dominicana.

Hijas: Virginia Perdomo de Pacheco y Mireya Perdomo de García.

Hijos políticos: Licenciado Juan Rafael Pacheco y doctor Nelson García Peña.

Nietos:

Virginia Alicia Pacheco de Leyba, casada con el Dr. Antonio Leyba Polanco.

Dr. Juan Rafael Pacheco hijo, casado con la Lic. Rafaela Vargas de Pacheco.

Manuel Emilio Pacheco, casado con Elena Morales de Pacheco.

Angel Enrique Pacheco, Ph.D., casado con la Lic. Genald Senior de Pacheco.

Ana María de León Perdomo de Marra, casada con Américo Marra.

Nelson Manuel García Perdomo, casado con Alfonsina Martínez de García.

Alberto Emilio García Perdomo.

Biznietos:

Arq. Alicia Elizabeth Leyba Pacheco de Saliaris, casada con el Arq. Constantinos Ph. Saliaris.

Lic. Ana Carolina Leyba Pacheco de Turull, casada con el Ing. Guillermo Turull.

Alexandra Jacqueline Leyba Pacheco.

Virginia Alicia del Pilar Pacheco Pérez.

Juan Rafael Pacheco Pérez.

Miguel Andrés Pacheco Pérez.

Shirley Margarita Pacheco de León.

Juan Carlos Pacheco de León.

Patricia Emilia Pacheco Morales.

Manuel Emilio Pacheco Morales.

Mariel Amelia Pacheco del Castillo.

Laura Alicia Pacheco del Castillo.

Yasmina Marra de León.

Tataranietos:

Guillermo Antonio Turull Leyba. Eduardo José Turull Leyba

Hermanos (todos fallecidos):

Ana Josefa Perdomo Vda. Salvador.

Dilia Altagracia Perdomo Canal.

Eva Mercedes Perdomo Vda. del Castillo.

Angel Perdomo Canal.

Blanca Estela Perdomo Vda. Sención.

II. ESTUDIOS CURSADOS

Del 1904 al 1908, estudios secundarios para obtener el título de Bachiller en Letras y Ciencias.

Del 1908 al 1913, estudios profesionales para la obtención del título de Licenciado en Medicina.

En el 1926, examen para la graduación de Doctor en Medicina.

III. TITULOS ACADEMICOS

Bachiller en Letras y Ciencias, Escuela de Bachilleres de

Santo Domingo.

Licenciado en Medicina de la Universidad de Santo Domingo.

Doctor en Medicina de la Universidad de Santo Domingo.

IV. OCUPACIONES

- 1908 al 1912: Profesor de Ciencias Exactas y Ciencias Naturales en el Instituto Salomé Ureña.
- 1908 al 1916: Profesor de Ciencias Exactas y Ciencias Naturales en la Escuela de Bachilleres de Santo Domingo.
- 1912 al 1916: Director de la Escuela de Bachilleres de Santo Domingo.
- 1917 al 1920: Profesor de Ciencias Exactas y Ciencias Naturales en la Escuela Normal Superior de Santo Domingo.
- 1929 al 1930: Director de la Escuela Normal Superior de Santo Domingo.
- 1915 al 1930: Secretario General de la Universidad de Santo Domingo.
- Desde el 1928 hasta su muerte (2 de noviembre de 1964) fue profesor de la Facultad de Medicina de la Universidad de Santo Domingo. Además, en tres ocasiones fue rector interino de la misma Universidad.

Desde el 1935 al 1958, Decano de la Facultad de

Medicina de la Universidad de Santo Domingo.

1920 al 1927: Médico administrador de los asilos y Hospital Padre Billini.

1938 al 1940: Presidente de la Cruz Roja Dominicana. Miembro del Consejo Nacional de Educación.

Profesor Emérito de la Universidad de Santo Domingo.

V. TRABAJOS CIENTIFICOS Y LITERARIOS:

- a) Artículos publicados: Numerosos trabajos científicos acerca de cuestiones médicas. Trabajos acerca de las Ciencias Exactas. Páginas literarias y discursos.
- b) Obras y folletos publicados:
 - Terapéutica actual de las Disenterías Bacilar y Amibiana (tesis para la Licenciatura en Medicina, 1913).
 - 2. Consejos a las Madres. Higiene del Embarazo. (Primer Premio en el Congreso Médico Dominicano, 1933).

VI. OTROS DATOS

Fue uno de los médicos de más largo ejercicio profesional en la República Dominicana; un consagrado hombre de ciencias que fue maestro de centenares de médicos.

Sobresalió en sus especialidades de partero y ginecólogo, asistiendo a numerosísimas familias del país.